


Напомним нашим чи-
тателям, что в течение 
октября директор был 
уволен, потом восста-
новлен на работе, потом 
снова уволен. История 
эта началась задолго 
до того, как к работе 
театра предъявили 
ряд претензий авторы 
доклада «Воронежский 
пульс. Культурная среда 
и культурная политика». 
Что бы ни говорили оп-
поненты руководителя 
этого проекта, ректора 
ВГАИ Эдуарда Боякова 
про «пришлых экспер-
тов», большинство авто-
ров глав «Театр» и «Ака-
демическая музыка», в 
которых, собственно, и 
шла речь об оперном, 
живут в Воронеже. Пра-
вы ли они, делая те или 
иные выводы? 

Виталий ЧЕРНИКОВ

«Коммуна» уже расска-
зывала о пресс-конференции 
Игоря Непомнящего, состо-
явшейся после презентации 
первой версии доклада. Ощу-
щение от той встречи осталось 
двоякое. У Игоря Михайлови-
ча была возможность достой-
но возразить на некоторые 

утверждения критиков, и он 
действительно начал свой 
монолог с конкретных цифр, 
которые можно (и нужно) 
проверить. А затем словно 
тумблер переключился – и 
вот уже нас пугают тем фак-
том, что современные поэты 
используют какие-то «не те» 
слова (как будто их не было 
задолго до нас в стихах Пуш-
кина, Маяковского, Есенина и 

т.д.), рассказывают про «план 
Даллеса», «пропаганду содо-
мии» и прочую конспироло-
гию, не имеющую никакого 
отношения ни к проблемам 
воронежской культуры, ни 
к проблемам театра оперы и 
балета, ни к содержанию до-
клада «Воронежский пульс». 
В том числе и к замечаниям, 
касающимся деятельности 
Игоря Непомнящего. 

За пресс-конференцией и 
письмом, которое Игорь Ми-
хайлович обещал направить 
губернатору, следовало бы 
ожидать проверки изложен-
ных фактов. Действительно 
ли деятельность директора 
была неэффективной? Дока-
занного документами ответа 
на этот вопрос обществен-
ность пока не получила. 
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октября проходит Всерос-
сийская декада подписки. 
День подписчика – одно 
из ключевых мероприя-
тий декады. Его ждут под-
писчики, к нему готовятся 
редакции. В минувший 
вторник журналисты и чи-
татели встретились в про-
сторном зале Воронежско-
го почтамта. Кто-то уже 
давно решил, какие газеты 
и журналы будет выписы-
вать, и целенаправленно 
шел за своим изданием, 
а кто-то определялся на 
месте. Для тех, кто сомне-
вался в своем выборе, был приготовлен стенд с прессой.  

«Коммуна» традиционно приняла участие в этом собы-
тии. Для своих нынешних и будущих читателей действовала 
льготная цена, газету можно было выписать со скидкой. Кроме  
того, редакция приготовила небольшие подарки своим под-
писчикам.

В этот день сотрудники «Коммуны» выслушивали по-
хвалы за лучшие материалы, предложения по новым темам и 
жалобы своих подписчиков по поводу различных жизненных 
ситуаций. 

Субсидии для АПК
Министерство сельского хозяйства РФ подготовило про-

ект распоряжения Правительства России по субсидированию 
аграрного производства. Как сообщает деловое издание «Ъ», 
для Воронежской области запланированы 669,5 миллиона 
рублей. Они должны пойти строго на софинансирование рас-
ходов, связанных с возмещением части процентной ставки 
по инвестиционным кредитам на развитие растениеводства, 
животноводства и переработки, а также инфраструктуры и ло-
гистического обеспечения. Для сравнения: наибольшую сумму 
в Черноземье получит Белгородская область – 1,04 миллиарда 
рублей, наименьшую – Орловская – 102,9 миллиона рублей.

Промплощадки – в работу
Мэрия Воронежа прорабатывает вопрос по «оживлению» 

городских промышленных площадок, которые сейчас про-
стаивают. Сделать это предполагается путём создания на базе 
означенных площадок особых экономических зон региональ-
ного уровня - аналогичных, например, индустриальному парку 
«Масловский». Это даст возможность обеспечить налоговые 
льготы для инвесторов и восстановить инфраструктуру.

Юбилей почётного земляка
В связи с 90-летним юбилеем уроженец Землянского (ныне 

Семилукского) района, бывший Генеральный прокурор СССР 
и советник Генпрокурора РФ Александр Яковлевич Сухарев 
награждён знаком «Почетный гражданин Воронежской об-
ласти». Чествование состоялось в большом зале облправи-
тельства, в нём приняли участие губернатор Алексей Гордеев, 
председатель областной думы Владимир Ключников, глава Во-
ронежа Александр Гусев, прокурор области Николай Шишкин, 
руководители правоохранительных органов региона, а также 
десятки работников прокуратуры. 

Экс-губернатор отрицает
Бывший губернатор Воронежской области Владимир Кула-

ков в беседе с РИА «Новости» назвал сфальсифицированным 
дело ГУП «Воронежинвест», по которому ему  и его  первому 
заму Сергею Наумову следствие предъявило обвинение в пре-
вышении полномочий. Он не согласен с тем, что в  2002-2003 
годах якобы участвовал в схеме с бюджетным кредитованием 
структур ныне обанкроченного ГУПа. По информации След-
ственного управления СК, подозреваемые выделили с «гру-
быми нарушениями законодательства» из областной казны 
бюджетные ссуды на 840 миллионов рублей, а также обязали 
заключить глав администраций ряда районов договоры бан-
ковских кредитов на общую сумму 100 миллионов рублей. 
Все эти деньги были направлены  на выкуп имущества у «Во-
ронежинвеста». Таким образом, задолженность ГУПа была 
переложена на районы. Экс-губернатору и его заму грозит 
до 10 лет заключения.

Пневмония школу закрыла
В Нововоронеже из школы №2 госпитализированы 

с пневмонией 27 учащихся и учительница. Кроме того, из школ 
№ 1 и № 3 в больницу попали пятеро детей. Данные случаи 
не связаны с ситуацией в СШ №2, которая закрыта мэрией 
на 10 дней. У всех заболевание протекает в средней форме, 
сообщил в среду РИА «Новости» главный санитарный врач 
города Валерий Прудников. 

Сообщения подготовил Николай СТАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области  облачно с прояснениями, 
утром местами туман, днём местами небольшой 
дождь; ветер западный, умеренный; температура 
+9…+14.

18 октября по области – облачно с проясне-
ниями, ночью без осадков, днём небольшие или 
умеренные дожди; ветер восточный, умеренный; 
температура ночью +4…+9, днём +8…+13.

19 октября по области – облачно с прояснениями, 
временами умеренные, местами сильные дожди; 
ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью +7…+12, днём +8…+13.
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«Коммуну» –  
в каждый дом
На Воронежском почтамте прошёл 
традиционный День подписчика

ВлАСть

Николай СТАРЫХ

Помимо нашего региона за-
метное сокращение посевов са-
харной свеклы Союзроссахар 
зафиксировал в Краснодарском 
и Ставропольском краях, в Ря-
занской и Тамбовской областях. 
А вот увеличение их произошло в 
Брянской, Тульской и Ростовской 
областях. 

Особо стоит сказать о Липец-
кой области. Здесь свекловичные 
плантации тоже уменьшились, 
но всего лишь на 1,4 процента. 
Сейчас воронежские и липецкие 
посевные площади практиче-
ски сравнялись – находятся в 
пределах 100 тысяч гектаров. И 
урожайность у соседей примерно 
одинаковая - выше 400 центнеров 
с гектара. Но липчане уже отра-
портовали Союзроссахару о том, 
что собрали два миллиона тонн 
сладких корней, мы же отстали 
практически вдвое. Главная при-
чина элементарно проста: разные 
сроки начала уборки. 

Вчерашнее сырое утро навер-
няка насторожило свекловодов: 
а вдруг пойдут дожди? И как тут 
не беспокоиться, если у многих 
в поле находится чуть ли не по-
ловина урожая…

Мы массово повели копку в 
начале сентября, а они – с сере-
дины августа, потому как заво-
дов у нас девять, а у них только 
шесть, соответственно нагрузка 
иная. К тому же были подобраны 
соответствующие семена и их 
сахаристые гибриды. Вообще-то, 
начинать копку свёклы летом – 
дело совершенно не привычное 
для воронежцев. Традиционно 
считается, что в это время сладкий 
корень не только набирает вес, но 
и обретает ту самую сахаристость, 
которая сулит хозяйствам до-
полнительную прибыль. Однако 

повышенная влажность почвы 
снижает выход сахара. В итоге 
не мы, а липецкие земледельцы 
оказались в выигрыше.

К примеру, в самом крупном 
свекловодческом районе – До-
бринском – показатель сахари-
стости на 10 сентября составлял 
18 процентов при норме 14, а 
Липецкая область в целом имела 
результат, равный 16,5 процента, 
благодаря чему вышла на первое 
место в России.

К слову, до начала дождей, 
которые накрыли всё Черно-
земье, липчане использовали 
спутниковую навигационную 
систему ГЛОНАСС для контроля 
за передвижением большегрузных 
автомобилей, занятых на перевоз-
ке свёклы к сахарным заводам. 
Потом возить стало почти что 
нечего: свекловичные плантации 
превратились в рисовые чеки. Но 
вот ГК «Сюкден», работающий 
в зоне Добринского сахзавода, 
пустил в ход эффективные убо-
рочные комбайны Holmer. В Воро-
нежской области в сентябре тоже 
копать свёклу было невозможно, 
но техника фирмы Holmer у нас не 
используется столь масштабно.

- Однако и то, что уже удалось 
вынуть из земли, проблематично 
было доставить на переработку, 
- рассказал на прошлой неделе 
Агентству бизнес-информации 
гендиректор управляющей воро-
нежской компании ООО «АПК-
Консалт» (структура ГК «Проди-
мекс») Виталий Круглик. - Порой 
там, где раньше для перевозки 
определённого объёма свёклы тре-
бовалась одна единица техники, 
приходилось подключать два-три 
John Deere.

В лучшем положении, конечно 
же, оказались хозяйства, у ко-
торых плантации расположены 
рядом с асфальтом, а сахарные 

заводы находятся неподалёку. 
Но и у них есть свои проблемы. 
Вот, скажем, КФХ «Князев А.В.» 
вырастило в Хохольском районе 
небывалый урожай – на иных 
участках под 900 центнеров с 
гектара (в бывшем колхозе «Ве-
ликий Октябрь» применяются 
передовые технологии растение-
водства). Но чтобы вывезти его 
весь, потребовался автотранспорт 
со стороны, причём привлечён 
он из … Дагестана. Руководитель 
КФХ и его специалисты дела-
ют всё, чтобы не было простоя  
КамАЗов, и рады тому, что приём-
ка свёклы на Хохольском комби-
нате не ограничена, так как погода 
позволяет закладывать сырьё на 
хранение. К слову, предприятие 
перерабатывает в сутки 3 тысячи 
тонн корней, что немало.

Можно не сомневаться: пере-
довой фермер Князев уберёт всю 
свёклу и сработает с солидной 
прибылью, но и он с тревогой 
прислушивается к информации 
о ценах на горючее и сводкам по-
годы. Согласно метеопрогнозу, 
благоприятные климатические 
условия сохранятся в ближайшие 
две недели, но в отдельные дни бу-
дут перепадать небольшие дожди. 

А что будет дальше? К тому же 
метеорологи частенько ошибают-
ся. Хочется надеяться на лучшее, 
но не вселяет оптимизма мнение 
Глеба Тихомирова - директора 
брокерской компании Sucden, 
которая является крупнейшим 
игроком на сахарном рынке:

- На уборку остался месяц, 
максимум полтора, но вряд ли 
аграрии успеют закончить убо-
рочную кампанию до того, как 
ляжет снег.

Старики помнят, как колхоз-
ники вывозили свёклу с полей и 
в декабре, но допустимо ли это в 
наше время? Тем более что кон-
кретно Воронежскую область го-
сподин Тихомиров не имел в виду. 
Впрочем, Липецкая, Тамбовская и 
Курская области уже на 11 октя-
бря отчитались, что убрали более 
60 процентов площадей, мы же 
на эту дату только приблизились 
к «золотой середине». И как тут 
не подналечь?! Хоть это и звучит 
наивно, но трудовой энтузиазм 
не помешает. Точно так же ясно, 
что в полной и скорейшей уборке 
урожая должны быть заинтересо-
ваны не только крестьяне, но и их 
партнёры – сахаровары.

Между прочим, в интервью 

«Ведомостям» ведущий эксперт 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Евгений 
Иванов на днях заявил: 

 - Сейчас сахарные заводы рабо-
тают неритмично и неэкономично 
- с многочисленными простоями, 
остановками и на половинной 
мощности. В сложившейся ситуа-
ции хорошо, если удастся произ-
вести в этом году 4 миллиона тонн 
свекловичного сахара. 

А ведь ещё в начале сентября 
ИКАР прогнозировал выработку 
4,3 миллиона тонн. И самое пе-
чальное то, что специалисты этого 
института делают хорошую мину 
при плохой игре: дескать, даже 
если половина урожая сгниёт в 
полях, потребление Россия обе-
спечит за счёт сахара-сырца из 
Бразилии, сахаровары со своей 
задачей справятся. Но надо ли 
это нам, потребителям, и особенно 
аграриям, экономике регионов и 
страны?

Вообще же мне сдаётся, что 
в следующем году у нас станет 
меньше аграриев, желающих за-
ниматься свекловодством. На 
радость солнечной Бразилии, 
которая готова завалить нас трост-
никовым сахаром.

Корень преткновения
проблемы АпК | В прошлом году воронежские аграрии вырастили свыше шести миллионов тонн сахарной свёклы.  
Ориентир нынешнего года – лишь четыре миллиона. Но и этот рубеж будет взять нелегко

Марина уСОВА

Как сообщил руководитель 
департамента по развитию 
муниципальных образований 
Василий Тарасенко, в большин-
стве муниципальных образова-
ний отмечается положительная 
динамика развития. 

Оценка проводилась по 14 
наиболее значимым показа-
телям, при этом наибольший 
удельный вес был у такого 
показателя, как удовлетворен-
ность населения деятельностью 
органов местного самоуправ-
ления. Причём темп роста 
показателей больше влиял на 
результаты оценки, чем достиг-
нутый уровень.

 По итогам мониторинга 
определены победители: го-
родской округ  - город Ново-
воронеж (1-е место) и шесть 
муниципальных районов: Ра-
монский (1-е место),  Хохоль-
ский (2-е место), Лискинский 
(3-е место), Аннинский (4-е 
место),   Репьевский (5-е ме-

сто) и  Бобровский (6-е место). 
Победители получат  гранты 
за счёт средств областного 
бюджета на общую сумму 35 
миллионов рублей. 

Соответственно утсайде-
рами, имеющими наиболее 
скромные показатели по итогам 
2012 года, являются: Бори-
соглебский городской округ, 
Бутурлиновский,  Семилук-
ский,  Петропавловский, По-
воринский,  Нижнедевицкий и  
Ольховатский районы. 

Глава региона дал поручение 
подготовить проект распоряже-
ния правительства Воронеж-
ской области о распределении 
грантов между победителями, 
а по каждому из отстающих 
районов провести анализ при-
чин сложившейся ситуации.  
Главам райадминистраций 
поручено разработать план 
мероприятий, направленных 
на улучшение значений по-
казателей эффективности дея-
тельности органов местного 
самоуправления.

С учётом  
мнения народа
На заседании президиума областного правительства  
рассмотрены вопросы, связанные с оценкой эффек-
тивности развития муниципальных районов и город-
ских округов по итогам 2012 года.

Тенденция  2013-го – сокращение  посевных площадей под 
сахарную свёклу во всех категориях хозяйств россии. Но если 
общее сокращение  не превысило 10 процентов, то в нашей об-
ласти  оно составляет более 30 процентов. «Это связано с  вы-
сокими затратами на производство данной культуры, её низкой 
рентабельностью и сложностями промышленной переработки, 
на что повлияли рекордные урожаи двух предыдущих лет, – го-
ворит руководитель регионального департамента по аграрной 
политике Анатолий Спиваков. – В текущем году мы отдали пред-
почтение кукурузе на зерно, которая пойдёт на корм скоту и 
принесёт прибыль. При этом свекловодство остаётся едва ли не 
самой проблемной сферой АПК».
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.ПодПиска - 2014

В Воронежской области продолжается 
ПодПИСКА НА ПерВое ПолуГодИе  
2014 г. на газету «Коммуна».
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Графа «против всех» возвращается
Члены Совета Федерации во главе со спикером Валентиной 

Матвиенко внесли вчера в Госдуму РФ законопроект о возвраще-
нии в избирательные бюллетени графы «против всех». Об этом 
ИТАР-ТАСС сообщили в аппарате нижней палаты парламента. 
В случае принятия законопроекта форма голосования «против 
всех» будет введена в бюллетенях на выборах муниципального, 
регионального уровня и на выборах депутатов Госдумы. В по-
яснительной записке отмечается, что внесение в избирательные 
бюллетени новой графы позволит более полно реализовать 
установленное Конституцией равенство избирательных прав, 
а избирателям - выразить свою волю наиболее точно.

Нацист  наказан посмертно
В Италии отказались хоронить нацистского преступника 

Эриха Прибке, скончавшегося в Риме 11 октября в возрасте 
100 лет. В минувший  вторник закрытые похороны с участием 
исключительно близких эсэсовца в городке Альбано Лациале 
пришлось прервать. С одной стороны, жители города вышли 
на несанкционированную манифестацию протеста. С другой, 
на церемонию, как пояснили её участники, проникли неофаши-
сты. Как сообщили корр. ИТАР-ТАСС в префектуре, ведутся 
переговоры о вывозе останков Прибке в Германию. Ранее в его 
захоронении было отказано и властями Аргентины, где живёт 
сын нациста.

Дождь, который идёт по области местами, может  вновь затормозить уборку урожая.

Пульс зашкаливает…
Культура | Внимание культурной общественности Воронежа в последнее время 
приковано к театру оперы и балета и персоне Игоря Непомнящего

Ещё две недели назад Игорь Непомнящий рассказывал тележурналистам  
о новых постановках Воронежского театра оперы и балета.
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Россия намерена уси-
ливать работу на вос-

точном направлении своей 
внешней политики, развивать 
двусторонние связи с государ-
ствами региона и участвовать 
в деятельности межгосудар-
ственных объединений. 
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пОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

На прошлой неделе на индонезийском острове Бали 
прошел 21-й саммит стран Азиатско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества (АТЭС). Главной темой оче-
редной встречи глав государств и правительств двадцати 
одной страны – участницы станет расширение их взаи-
модействия, обеспечение глобального роста и социально- 
политической устойчивости. Последнее обстоятельство 
особенно важно, поскольку Азиатско-Тихоокеанский 
регион охватывает территорию, на которой проживает 
около 40 процентов населения планеты, производится 
57 процентов глобального ВВП и 48 процентов оборота 
международной торговли. 

Индонезия стала хозяйкой саммита во второй раз: 
впервые это произошло в 1994 году. Уже тогда, почти 
двадцать лет назад, была сформулирована цель  по-
строения к 2020 году системы открытой и свободной 
торгово-инвестиционной деятельности. Решению этой 
задачи служило развитие сети соглашений о свободной 
торговле между государствами региона. На этот раз 
в числе приоритетных тем была заявлена поддержка 
многосторонней торговой системы. В ходе двухдневных 
дискуссий, предшествовавших саммиту, министры стран-
участниц АТЭС подтвердили свою приверженность ранее 
заявленной цели, однако выразили обеспокоенность 
ростом неравенства между экономиками стран АТЭС. В 
итоговом документе подчеркнуто, что тенденция к росту 
неравенства может перечеркнуть ранее достигнутые успе-
хи. Отсюда призыв воздержаться от протекционистских 
мер, по крайней мере, до 2016 года.

В канун саммита в азиатских СМИ была опубликована 
статья министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова, 
в которой он подтвердил заинтересованность России 
в существовании стабильного, безопасного и процве-
тающего Азиатско-Тихоокеанского региона, который 
является абсолютным императивом для нашей страны. 
По словам министра, Россия намерена усиливать работу 
на восточном направлении своей внешней политики, 
развивать двусторонние связи с государствами региона и 
участвовать в деятельности межгосударственных объеди-
нений. Прочный фундамент двусторонних отношений 
со многими странами региона, прежде всего, с Китаем, 
Индией и Вьетнамом, позволяет решать поставленные за-
дачи. Состоявшиеся на полях саммита встречи В.Путина 
с лидерами Китая, Японии и Индонезии подтвердили 
заинтересованность Москвы в укреплении взаимовыгод-
ного сотрудничества со странами региона.      

Одновременно саммит на Бали продолжил обсуж-
дение проблем, заявленных на прошлогодней встрече 
государств – членов АТЭС во Владивостоке  и «двадцат-
ки» в С.-Петербурге. Отсюда право выступить первым 
досталось российскому Президенту Владимиру Путину. 
С учетом того, что он в эти дни отмечал свой очередной 
день рождения, доминирование в информационном поле 
было вполне логичным. 

Доклад В.Путина «Новые источники устойчивого 
и долгосрочного экономического роста в Азиатско-
Тихоокеанском регионе» обозначал российские подходы к 
региональным интеграционным процессам с учетом задач 
социально-экономического развития Сибири и Дальнего 
Востока, а также участия России в Таможенном союзе и фор-
мирующемся Евразийском экономическом пространстве. 

Среди конкурентных преимуществ России были назва-
ны большие запасы углеводородов, возможности экспорта 
газа, в том числе морским путем в Южную Корею либо 
прокладки газопровода через территорию Северной Кореи. 
Помимо этого, у России, по словам Президента, имеются 
«два трубных проекта в Китай». Существуют также круп-
ные проекты в сфере атомной энергетики, основанные на 
принципах повышенной безопасности, особенно с учетом 
случившейся не так давно трагедии на японской атомной 
станции Фукусима. Реализуется ряд проектов в области 
гидроэнергетики с целью экспортировать электроэнергию 
в страны АТР. В свою очередь, в Сибири и на Дальнем Вос-
токе ждут иностранных инвестиций и намерены создать 
для них благоприятные 
условия. 

Выступление рос-
сийского Президен-
та было выслушано с 
большим интересом и, 
судя по первым откли-
кам, понравилось его 
слушателям. Однако 
такой сильный акцент 
на экспорт энергоноси-
телей не может не по-
рождать мысли о том, 
что Россия все  больше превращается в поставщика сырья 
для развития экономик стран АТЭС, а говоря еще более 
определенно,  –  в их сырьевой придаток. Подпитывая 
энергоресурсами своих восточных соседей, не окажется ли 
Россия со временем в полной от них зависимости? Вопрос, 
как говорится, не праздный, тем более, что проблем в этом 
регионе достаточно, и первые конфликты уже прорывались 
на поверхность, грозя в том числе и военным столкновени-
ем в Южно-Китайском море. Удастся ли России следовать 
библейской заповеди и вовремя уклоняться от объятий, 
которые могут оказаться для нее слишком тесными и об-
ременительными? Ответа, к сожалению, пока нет. 

Между тем на саммите отсутствовала еще одна клю-
чевая фигура международной политики – американский 
президент Барак Обама. Сложный бюджетный торг, 
который ведет его администрация с доминирующим 
в палате представителей республиканским большин-
ством, чреватый, в том числе и дефолтом государства, 
не позволил ему покинуть пределы страны и прибыть 
на саммит. Кстати, для Обамы это уже второй «прогул» 
ответственного мероприятия: в первый раз, в 2012 году, 
он также не смог покинуть США по причине бурно про-
текавшей избирательной кампании. Однако, несмотря на 
свое физическое отсутствие, американский лидер через 
своего пресс-секретаря подчеркнул, что остается верен 
стратегии переноса центра тяжести политики США в 
Азиатско-Тихоокеанский регион.  

Вместе  с тем специалистам давно понятно, что в 
рамках АТЭС повышается роль в первую очередь Китая, 
в силу чего перед США возникла необходимость поис-
ка иных площадок и структур, на которых они могли 
бы презентовать свое видение дальнейшего развития 
АТР. И такой проект у американцев есть, он называется 
Транстихоокеанское партнерство (ТТП), представленное 
двенадцатью государствами, к которым недавно при-
соединилась и Япония – надежный экономический и 
военно-политический союзник США. В целом это усили-
вает американские позиции в ТТП и в регионе в целом. 

Китай, в свою очередь, делает ставку на АСЕАН, с 
которым существует зона свободной торговли, откры-
тая еще в 2011 году. Эта структура рассматривается как 
противовес влиянию США в регионе. По существующим 
правилам китайские предприятия могут инвестировать 
капиталы в любую из десяти стран АСЕАН, а китайские 
товары выходят на рынок ассоциации беспошлинно. 
По мнению многих китайских экспертов, конкуренции 
двух экономических зон – китайско-асеановской и ТТП, 
продвигаемой США, избежать уже невозможно.  Не 
исключено, что в 2014 году, когда Китай будет председа-
тельствовать в АТЭС, выяснение китайско-американских 
отношений приобретет еще более открытые формы.    

По зову  
Тихого океана

Тамара ГАШИМОВА
Кантемировка – Каширский район

(Продолжение. 
Начало в №152).

Бумага  
всё стерпит?

Узнав об удочерении Свет-
ланой и Юрием Ткаченко Анны 
Т., Юлия Эккерт пишет апелля-
ционную жалобу на решение 
Кантемировского суда. Удо-
черение приостанавливают, но 
поток обвинений и требований 
разобраться со всеми и вся не 
прекращается. 

В жалобе на неправомочные 
действия работников опеки 
(Кантемировской - Т.Г.) от 27 
июля 2013 года Юлия Эккерт 
пишет: «Видели: приёмных 
детей оскорбляют, подвергают 
психологическому насилию. 
Запугивают, если дети жалу-
ются на то, как с ними обраща-
ются в семье, что их дома плохо 
кормят. Такие жалобы были в 
школе. Сама Ткаченко-«мама» 
неоднократно говорила, что 
детей она ненавидит, и взяли 
их по одной причине – деньги. 
На детские деньги так назы-
ваемые родители и живут. Что 
касается образования, им также 
некогда этим заниматься. Анна 
всегда в синяках и ссадинах, а 
также в шишках на лбу, за отказ 
кушать кашу на воде. В доме - 
муляж туалета, действующий 
туалет на улице, ванна в от-
дельно стоящем сарае. В одной 
комнате проживают родители, 
во второй – их родной сын, 
в третьей – пятеро приём-
ных детей (четверо девочек и 
одиннадцатилетний мальчик), 
в четвёртой – компьютерная 
для папы. Уроки детям делать 
негде. У несовершеннолетней 
дочери Светланы Ткаченко нет 
спального места». 

Ответом на такое послание 
стала прокурорская провер-
ка. 23 августа и.о. прокуро-
ра Кантемировского района 
В.И.Коробейников отправляет 

Юлии Эккерт письмо и со-
общает, что доводы, изложен-
ные в её жалобе, не нашли 
подтверждения. В результате 
выезда по адресу было уста-
новлено, что «в семье прожи-
вают семь детей: двое родных 
и пятеро приёмных. Родители 
характеризуются положитель-
но, к административной от-
ветственности за ненадлежа-
щее исполнение родительских 
обязанностей не привлекались, 
а также не состояли в орга-
нах системы профилактики. 
Факты жестокого обращения, 
направленные против жизни и 
здоровья несовершеннолетней 
А.Т., неустановлены». 

В это же время Юлия Эк-
керт пишет уполномоченному 
по правам ребёнка Воронеж-
ской области Ирине Поповой. 
Просит оказать содействие в 
установлении опеки над своей 
двоюродной сестрой и снова 
перечисляет факты жестокости 
со стороны Ткаченко к при-
ёмным детям. Ирина Попова 
в своём ответном письме на-
поминает ей о том, по какой 
причине Анна Т. оказалась в 
семье третьих по счёту опе-
кунов, о наличии акта отдела 
по образованию Каширского 
района о нецелесообразности 
передачи ребёнка двоюродной 
сестре (то есть Ю.Эккерт), о 
выявленных ещё до передачи 
в семью Ткаченко врождённых 
пороках развития и задержке 
физического развития Анны 
Т., что все дети этой большой 
семьи вне зависимости от того 
родные они или приёмные 
посещают Кантемировский 
лицей и детский сад №3 и об 
отсутствии информации в ор-
ганах опеки и попечительства 
о неблагополучии семьи. А раз 
так, то законных оснований на 
передачу девочки от одного 
опекуна к другому нет. В ответ 
Юлия Эккерт обвиняет об-
ластного омбудсмена в том, что 
проверка носила фиктивный 
характер. Опять и опять пере-
числяет все «злодеяния» су-

пругов Ткаченко в отношении 
детей, заявляет о постановке 
Ани на учёт психиатра и добав-
ляет, что несовершеннолетняя 
дочь Светланы Ткаченко также 
поставлена на учёт из-за по-
пытки суицида. Копию письма 
отправляет Уполномоченному 
при Президенте РФ по правам 
ребёнка Павлу Астахову. Не 
обходит стороной и областного 
прокурора Николая Шишкина, 
требуя проведения «независи-
мой, тщательной проверки» по 
изложенным ею же фактам. 

В свою очередь Светлана и 
Юрий Ткаченко вместо того, 
чтобы спокойно растить и вос-
питывать имеющихся детей и 
ждать появления на свет нового 
малыша, с начала лета и до сего 
момента пишут в областной 
суд возражение на апелляцию, 
показывают многочисленным 
проверяющим, что и где у них 
растёт на огороде. Доказывают, 
что ванна и унитаз работают, 
как и положено. Открывают 
холодильники и кастрюли, 
чтобы показать - дети кушают 
супы и котлеты, а не кашу на 
воде. Юрий Николаевич, от-
правив Светлану Дмитриевну 
в роддом, отодвигает приятные 
хлопоты и последние приго-
товления перед возвращением 
жены и новорожденного сына 
домой и идёт доказывать в 
облсуд то, что и так уже под-
твердили люди в погонах и 
без оных. 

Доверяй,  
но проверяй

Выслушав обе стороны, 
перед тем как сделать опре-
делённые выводы, я решила 
самостоятельно проверить 
изложенные факты. Конечно, 
при помощи тех, кто по дол-
гу службы или по-соседски 
сталкивался с героями этой 
публикации. 

Начала с Кантемировки. 
Перво-наперво отправилась 
к участковому педиатру. На-
дежда Цеско работает в детской 

консультации центральной 
районной больницы и на про-
тяжении многих лет наблюдает 
за здоровьем детворы, прожи-
вающей в доме Ткаченко. 

- Синяки на теле? Пустые 
кастрюли? - Мои вопросы вы-
звали у Надежды Петровны 
недоумение. – Никогда такого 
не было. Мнение о семье самое 
хорошее. Мы приходили на 
патронаж без предупреждения: 
чистота и в доме, и во дворе 
всегда. Ходим и по вызову, 
когда кто-то из детей заболеет. 
Пища постоянно приготовлена: 
и первое блюдо, и второе. Свет-
лана Дмитриевна - женщина 
спокойная, чистоплотная. Дети 
приучены к порядку, хотя неко-
торые из них раньше ни чистых 
простыней, ни зубной пасты и 
не видели. Прививки делаем 
Ане Т., график нарушен, потому 
что до приезда в Кантемировку 
её не прививали. Недавно все 
дети прошли углублённую дис-
пансеризацию.

Отправляюсь к психонев-
рологу. К тому, у которого, по 
словам Ольги и Юлии Эккерт, 
стоят на учёте и Аня Т., и сред-
няя дочь Светланы Ткаченко.

- Аню поставили на учёт 
23 сентября 2010 года, то 
есть тогда, когда она находи-
лась в детском доме, - врач-
психоневролог Кантемиров-
ской ЦРБ Павел Ступченко 
поднимает документы. - Если 
судить по записи в медкарте, 
девочка отставала в развитии: 
ходить начала в год и пять ме-
сяцев, отдельные слова стала 
говорить к двум годам, фразо-
вая речь была не развита. Это 
следствие социально-бытовой 
запущенности, видимо, в своё 
время воспитанию ребёнка уде-
лили мало внимания. Наслед-
ственного фактора здесь нет. 
Супруги Ткаченко обращались 
ко мне по поводу повышенной 
тревожности Ани, которая, как 
они сказали, возникла после 
приезда тёти и двоюродной 
сестры. Мы проконсультиро-
вали их по поводу дальнейшего 

поведения. Вторая девочка на 
учёте не состоит. 

Теперь – в отделение поли-
ции, к инспектору по делам не-
совершеннолетних. Кому, как 
не ей, должны быть известны 
все «изъяны» семейного вос-
питания Ткаченко.

- Когда пришёл материал из 
прокуратуры с жалобой Юлии 
Эккерт, мы без предупрежде-
ния вместе с сотрудником ПДН 
Натальей Ждановой пошли к 
Ткаченко. Светлана Дмитри-
евна находилась в это время в 
роддоме в Воронеже. Несмотря 
на это в комнатах было чисто, 
еда приготовлена. У всех детей 
есть спальные места, игрушки, 
книжки, учебники, столы - 
письменный и компьютерный. 
Пятого октября я снова пришла 
к ним и опять по жалобе, карти-
на – та же. По поводу попытки 
суицида знаю со слов Эккерт, 
материалов таких у нас нет. 
Прежде Светлана Ткаченко 
не попадала в поле зрения со-
трудников ПДН. Никаких ано-
нимных сведений не поступало 
от соседей. Поверьте, соседи бы 
обязательно позвонили, если 
бы была причина. 

В детском саду №3, который 
посещали все ребятишки этой 

большой и дружной семьи, и 
куда сейчас водят шестилетнего 
Серёжу, рассказали, что необхо-
димости работы с родителями, 
какую проводят здесь, если у 
детей наблюдаются проблемы 
в развитии, не было. Учитель-
логопед Алла Лифенцова-
Марьевская корректировала у 
Ани произношение «трудных» 
звуков: «Родители дома вы-
полняли с ней дополнительные 
задания. Говорила девочка о 
маме и папе с удовольствием. 
О том, что ребёнок приёмный, 
догадаться было невозможно». 
По словам педагога-психолога 
Натальи Иващенко, Аня - ак-
тивная, жизнерадостная. Когда 
надо было нарисовать радость, 
она изобразила себя вместе с 
мамой, взявшись за руки, что 
говорит о взаимопонимании 
и единении в семье. Сережа 
тоже ходит в садик. Также оха-
рактеризовала отношения в 
семье Ткаченко и бывший вос-
питатель Ани Елена Ярцева. 
Синяков и шишек она никогда 
не видела, хотя кому, как не ей, 
можно было их заметить, осо-
бенно когда дети в маечках и 
трусиках укладывались спать 
во время сончаса. 

(Продолжение следует).

Забрать нельзя оставить Ситуация

Радость для Ани – жить вместе с мамой (Светланой Ткаченко).

Наталья СТОЛПОВСКАЯ
воронеж-Москва-воронеж

Общение топ-менеджмента 
ОАО «РЖД» и журналистов, 
представлявших все регионы 
России, проходило на знаковой 
площадке - в центральном офи-
се ОАО «РЖД». Руководители 
ключевых подразделений ком-
пании выходили к микрофону 
во всеоружии цифр и фактов: 
рассказывали представителям 
СМИ о деятельности и дости-
жениях железнодорожников 
за прошедшее десятилетие, 
комментировали процесс ре-
формирования железнодорож-
ного транспорта, знакомили 
с нововведениями, а также со 
стратегией дальнейшего раз-
вития магистралей страны.

Открыл форум первый 
вице-президент ОАО «РЖД» 
Александр Мишарин, расска-
завший журналистам об осо-
бенностях стратегии развития 
компании до 2030 года. Тща-
тельно разработанный доку-
мент тесно увязан с социально-
экономическим прогнозом 
развития страны, где сегодня 
на долю железнодорожного 
транспорта приходится около 
84 процентов грузооборота и 35 
процентов пассажирооборота. 
В числе главных направлений 
стратегии Александр Мишарин 
отметил развитие грузовых пе-
ревозок со ставкой на выстраи-
вание глобальных логистиче-
ских цепочек с использованием 
опыта мирового лидера - ком-
пании Global Logistic Projects. 
Важный акцент докладчик 
сделал на таком приоритет-
ном направлении работы, как 
реализация программы высо-
коскоростного движения. Её 
выполнение должно принести 
мультипликативный эффект, 
но, в первую очередь, - способ-
ствовать подъёму экономики 
регионов, по которым пройдут 

скоростные магистрали. К 2015 
году скорость грузовых поездов 
увеличится до 1800 километров 
в сутки. К началу 2020 года 
планируется приобрести 650 
мощных локомотивов россий-
ского производства.

Об итогах реформирова-
ния отрасли сообщил вице-
президент ОАО «РЖД» Вале-
рий Решетников, подчеркнув-
ший, что в процессе перестрой-
ки возникла абсолютно новая 
модель функционирования 
железнодорожной отрасли РФ. 
Об инвестиционной программе 
компании говорил старший 
вице-президент ОАО «РЖД» 
Вадим Михайлов, о перспек-
тивах пассажирского и приго-
родного комплексов – первый 
заместитель генерального ди-
ректора ОАО «ФПК» Вла-
димир Каляпин и начальник 
центра по корпоративному 
управлению пригородным ком-
плексом ОАО «РЖД» Максим 

Шнейдер. Весьма заинтере-
совали журналистов докла-
ды вице-президента Салмана 
Бабаева о будущем грузовых 
и коммерческих перевозок и 
транспортно-логистической де-
ятельности холдинга и старше-
го вице-президента Валентина 
Гапановича об инвестиционной 
программе компании. 

Главным событием съез-
да, безусловно, стала пресс-
конференция президента ком-
пании Владимира Якунина, 
который в течение полутора 
часов отвечал на вопросы о дея-
тельности ОАО «РЖД», вклю-
чая те, что касались перспектив 

приватизации государственной 
монополии и развития желез-
нодорожной отрасли в том или 
ином регионе. 

- ОАО «РЖД» обеспечивает 
формирование 1,7 процента 
ВВП России, 1,3 процента на-
логовых поступлений в бюджет, 
около 4процентов инвестиций в 

основной капитал 
в стране, - подчер-
кнул Владимир 
Якунин.  -  При 
этом ОАО «РЖД» 
входит в пятёрку 
крупнейших ком-
паний России. Яв-
ляется одним из 
лидеров среди ми-

ровых акционерных компаний 
в сфере транспорта. Занимает 
первое место в Европе и третье 
место в мире по протяжённости 
инфраструктуры. Входит в 
тройку крупнейших в Европе 
и десятку крупнейших в мире 
транспортных компаний по 
пассажирообороту.

Наиболее часто встречаю-
щийся в разговорах с губер-
наторами вопрос, по мнению 
Владимира Якунина, - это 
вопрос о том, как ОАО «РЖД» 
позиционирует себя в бюджет-
ной системе регионов. 

- Существуют субъекты Фе-

дерации, в которых налоги ОАО 
«РЖД» являются превалирую-
щими в бюджете, - заметил глава 
ОАО «РЖД». - Например, это 
характерно для Хабаровского 
края. В целом процент колеблет-
ся, но 1,7 процента в копилку 
роста российской экономики 
отрасль вкладывает. Кроме 
того, ОАО «РЖД» со времени 
своего образования является 
основным заказчиком для 19 
отраслей нашей экономики. С 
точки зрения планирования 
своей деятельности, мы – един-
ственные, использующие в 
планировании бюджета меж-
отраслевой баланс. В силу ряда 
обстоятельств на протяжении 
трёх лет по директивам Прави-
тельства ОАО «РЖД» в части 
своих издержек обязано их 
снижать ежегодно на 10 процен-
тов. Думаю, вы едва ли найдёте 
компанию, которая на уровне 
стратегических документов так 
снижает свои издержки. Точно 
так же едва ли вы найдёте ком-
панию, которая за время своего 
существования на 20 процентов 
повысила энергоэффектив-
ность. Мы располагаем целым 
сводом документов, посвящён-
ных научно-техническим раз-
работкам. Кроме того, у нас 
самый всеобъемлющий договор, 

регулирующий взаимоотноше-
ния администрации с трудовым 
коллективом, стоимость которо-
го в прошлом году составляла 
90 млрд рублей: он охватывает 
различные сферы жизни, на-
правленные на повышение со-
циальной защищенности работ-
ников железнодорожного транс-
порта и ветеранов, которых у 
нас на дороге 750 тысяч человек 
(я говорю сейчас не только о 
Москве и Санкт-Петербурге, 
а в том числе и о сибирских 
посёлках, где, кроме железно-
дорожников, вообще никто не 
живёт). Ещё одним параметром 
является то, что у нас снижается 
средний возраст работников: 
на сегодняшний день молодых 
специалистов до 35 лет у нас 
38 процентов. Считаю, что это 
позитивный процесс, ведь мы 
являемся основным заказчиком 
кадров для наших университе-
тов, техникумов, колледжей. 

Особо Владимир Якунин 
отметил последние достижения 
отрасли:

- При поддержке Прези-
дента Владимира Путина мы 
пришли к решению о выпуске 
инфраструктурных облигаций. 
Достигли решения о том, что 
деньги Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) долж-

ны работать не на зарубежную 
экономику в банках за грани-
цей, а на развитие экономики 
нашей страны. Нам удалось 
убедить общество и государство, 
в том, что БАМ никогда не был 
фикцией, в которую вложили 
«бессмысленные» деньги, а 
что это реальный инструмент, 
с помощью которого можно 
монетизировать транзитный 
потенциал России. Принципи-
ально важным считаю решение 
государства о запуске проектов 
высокоскоростного движения, 
несмотря на попытки ретрогра-
дов доказать, что это дорого-
стоящие и ненужные проекты. 

Руководитель ОАО «РЖД» 
высказал и своё отношение к 
потенциалу, который заложен 
в создании высокоскоростного 
движения:

- Если в радиусе около 200 
километров возникает высо-
коскоростное движение, то 
уровень благосостояния насе-
ления, которое живёт вокруг, 
повышается минимум на 20-
30 процентов. За счёт этого у 
людей появляется выбор, где 
им работать. А это сегодня - не-
обходимый элемент развития 
наших территорий.

Подводя итоги съезда, Вла-
димир Якунин сказал, что в 
целом результатами форума 
доволен:

- Мы, безусловно, заинтере-
сованы в том, чтобы граждане, 
общественность не только в 
Москве, но и по всей России 
знали, что делает компания, 
были осведомлены о наших 
достижениях и текущих про-
блемах как глобального, так и 
локального характера. Отрад-
но, что в рамках съезда нам с 
коллегами удалось перевести 
уровень дискуссии с «раздол-
банных вагонов» на реальные 
события и вопросы. Мне хоте-
лось, чтобы журналисты из ре-
гиональных изданий не только 
послушали, но и посмотрели 
бы на все своими глазами: как 
сегодня выглядит железнодо-
рожный транспорт, как живут 
и работают железнодорожники. 
Пусть нам больше критики до-
стаётся, но не пустой, а дельной, 
конструктивной. Думаю, что 
нынешний съезд - это эффек-
тивный формат, который мы 
будем развивать.

Локомотив экономики  
ускоряет движение
Событие | В центральном офисе ОАО «РЖД» в Москве состоялся  
Первый съезд региональных журналистов России, посвящённый 10-летию компании 
Газета «Коммуна» - давний партнёр ОАО «РЖД», в 
частности её филиала - Юго-Восточной железной 
дороги. О новостях железнодорожной отрасли, её 
успехах и перспективах наши читатели узнают од-
ними из первых в регионе. В этот раз нам предста-
вилась возможность познакомиться с жизнью РЖД 
ещё детальнее, услышав из первых уст о самых 
интересных и значительных событиях огромной 
транспортной структуры. 

В сентябре в Воронеже прошла презентация двухэтажного пассажирского поезда 
дальнего следования сообщения Москва - Адлер.
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Деньги Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) долж-

ны работать не на зарубежную эко-
номику в банках за границей, а на 
развитие экономики нашей страны.
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Лариса Касюкова

Работа на дому
Нахожусь в отпуске по уходу за ребёнком до 3 лет. Могу 

ли я получать пособие и работать на дому?
 В соответствии со ст. 256 Трудового кодекса РФ по 

заявлению женщины или лиц, указанных в части второй 
настоящей статьи (отец ребенка, бабушка, дед, другие 
родственники или опекуны, фактически осуществляю-
щие уход за ребенком), во время нахождения в отпусках 
по уходу за ребенком, могут работать на условиях непол-
ного рабочего времени или на дому с сохранением права 
на получение пособия по государственному социальному 
страхованию.

Законом установлено
 Бывший муж с 2011 года находится в Чечне от МВД. 

С какого дохода я имею право получать с него алименты 
на ребёнка?

Согласно законодательству удержание алиментов на 
содержание несовершеннолетних детей производится со 
всех видов заработной платы (денежного вознаграждения, 
содержания) и дополнительного вознаграждения, как по 
основному месту работы, так и за работу по совместитель-
ству, которые получают родители в денежной (рублях или 
иностранной валюте) и натуральной форме.

Удержание алиментов производится с денежного 
довольствия (содержания), получаемого сотрудниками 
органов внутренних дел:

- с оклада по штатной должности, оклада по специаль-
ному званию, процентных надбавок (доплат) за выслугу 
лет, ученую степень и ученое звание и других денежных 
выплат, имеющих постоянный характер;

- с единовременного и ежемесячного пособий и иных 
выплат при увольнении со службы в органах внутренних 
дел.

Если нет согласия
Мой бывший муж дал согласие на выезд ребёнка на 

постоянное место жительства в Швецию, где живёт моя 
мама. Но сейчас он передумал и хочет подать в суд, чтобы 
отменить решение. Может ли он осуществить то, что за-
думал? Имеет ли на это право? 

  Если отец ребенка отменит согласие или заявит о 
своем несогласии на выезд ребенка в органы, то выехать 
вы сможете только на основании решения суда. 

После развода
Когда я была в браке, мне отец подарил квартиру. Был 

обмен её на дом, и оформили сделку как куплю-продажу. 
Сейчас развожусь с мужем; имею я право забрать дом?

 Вы вправе претендовать на дом, который был куплен 
на денежные средства от продажи квартиры, подарен-
ной отцом, а, следовательно, являющейся только вашей 
собственностью. 

 Однако, согласно ст. 37 Семейного кодекса РФ, 
имущество каждого из супругов может быть признано 
их совместной собственностью, если будет установлено, 
что в период брака за счет общего имущества супругов 
или имущества каждого из супругов, либо труда одного 
из супругов были произведены вложения, значительно 
увеличивающие его стоимость (капитальный ремонт, 
реконструкция, переоборудование и др.).

Порядок таков
Я живу с мамой, мужем и маленькой дочкой в маминой 

двухкомнатной неприватизированной квартире. Мама очень 
любит выпить. Могу я разменять квартиру через суд?

 Если в данной квартире вы прописаны как члены се-
мьи нанимателя, то можете попытаться разменять кварти-
ру через суд. Но вы сами должны найти вариант размена 
квартиры и указать его в исковом заявлении. Обменять 
можно только на муниципальное жилье. И, поскольку в 
квартире проживает несовершеннолетний, потребуется 
разрешение органов опеки и попечительства. 

Куда обращаться
Бывшая жена с ребёнком живёт в другом городе. Она 

подавала в мировой суд на алименты по месту своей про-
писки. Я хочу уменьшить их размер в связи с изменением 
своего материального положения. Могу ли я подать в суд 
по месту своей прописки или надо обращаться в тот суд, где 
было принято решение об алиментах?

 Иски лиц об изменении размера алиментов в со-
ответствии со ст. 28 ГПК РФ подсудны суду по месту 
жительства ответчика (взыскателя).Вам необходимо 
подать исковое заявление об уменьшении размера али-
ментов на ребенка в суд по месту жительства бывшей 
жены.

Отец имеет право…
Бывшая жена с её мужем живут в Англии. У нас есть 

совместный ребёнок. В настоящее время они не дают мне 
видеться или хотя бы общаться с нашим сыном. Что делать 
в данной ситуации?

 Вы как отец вправе общаться и участвовать в вос-
питании ребенка. Если вам чинятся препятствия в 
общении с несовершеннолетним ребенком, то вы вправе 
обратиться в суд с иском об определении порядка обще-
ния с ребенком. 

Возможны варианты
Мы с мужем на его имя оформили кредит, чтобы купить 

машину. Будет ли сумма долга делиться при разводе?
Чтобы конкретно ответить на вопрос, необходимо 

ознакомиться с кредитным договором,
 По общему правилу, при разделе общего имущества 

супругов и определении долей в этом имуществе доли 
супругов признаются равными, если иное не предусмо-
трено договором между супругами. Общие долги супру-
гов при разделе их общего имущества распределяются 
между супругами пропорционально присужденным им 
долям.

На приёме у нотариуса | Ведущая рубрики  
– Нина Богатых, нотариус, президент 
нотариальной палаты Воронежской области  
(г. Воронеж, ул. Перевёрткина, 60, тел. 256-62-94).

Льготы инвалиду
После своей смерти муж завещал мне наследство – квар-

тиру, в которой мы прожили сорок лет, и гараж. Существуют 
ли для меня, инвалида второй группы, при оформлении 
документов какие-либо льготы?

Как инвалид второй группы вы имеете право на льго-
ты в размере 50 процентов от тарифа, установленного 
Налоговым кодексом. За оказание услуг правового и 
технического характера плата взимается полностью.

Cемейный вопрос | Консультирует Мария 
ИшКоВа, адвокат адвокатской конторы 
геннадия Маклакова (г. Воронеж,  
ул. Пушкинская, 22/17, тел. 277-71-60).

Виталий ЧЕРНИКОВ 
Фото автора

Разговор в Доме актёра, 
в котором участвовали ли-
тераторы, учёные, работни-
ки музеев и библиотек, про-
должался более трёх часов. 
Первым обсуждался раздел о 
краеведении. Фольклорист, 
культурный антрополог и му-
зеевед Олег Николаев отметил 
очень высокий уровень, струк-
турированность воронежского 
краеведения. 

- Хочется остановиться на 
таком важном моменте, как 
работа с исторической памя-
тью. Региональное историче-
ское знание – это не только 
фактография, это работа с 
источниками: устными вос-
поминаниями, дневниками, 
письмами и другими докумен-
тами, созданными простым 
народом. Это одно из наибо-
лее перспективных направле-
ний развития краеведческого 
знания и музейных практик. 
Сейчас все музеи мира начи-
нают работать не с историей 
из энциклопедий, а с историей, 
извлеченной из человеческой 
памяти. 

Существует  проблема 
представления краеведения 
в Интернете. В качестве по-
ложительного примера экс-
перт привёл Карелию: вся 
посвящённая ей литература, 
изданная до 1917 года, нахо-
дится в Интернете. «У вас есть 
проект «Литературная карта 
Воронежской области», и он 
нуждается в развитии», - до-
бавил Олег Николаев. 

Как сделать доступным уже 
накопленное? В Интернете 
поисковые системы обнаружи-
вают прежде всего отдельные 
авторские сайты и странички 
краеведов в Живом Журнале. 
Нужна единая база источни-
ков. К примерам, упомянутым 
во время разговора, добавлю 
попытку создания электрон-
ной библиотеки на сайте Ни-
китинки. Выложены номера 
«Коммуны» за 1929-1930 годы, 
«Воронежских епархиаль-
ных ведомостей»... Но рабо-
та заглохла – вероятно, для 
продолжения оцифровки пе-
риодических изданий нужны 
средства. А вот аналогичная 
электронная библиотека в 
Тамбове пополняется: здесь 
можно найти отчёты город-
ской управы конца девятнад-
цатого века, обзоры губернии 

и материалы Уездной земской 
управы начала двадцатого 
- вплоть до справочников 
периода, когда Тамбовщина 
была частью Центрально-
Чернозёмной области. 

Объединить местные силы, 
по мнению эксперта, мог бы 
краеведческий фестиваль – с 
инновационными выставками, 
ярмаркой книг по истории 
края. 

- Мы привыкли позицио-
нировать себя едва ли не как 
культурную столицу Цен-
трального Черноземья и не 
очень осознаём, как подобное 
обижает наших соседей, - счи-
тает краевед Олег Ласунский. 
– Недавно воронежцы были 
в Белгородской области на 
праздновании 200-летия со 
дня рождения поэта и фило-
софа Николая Станкевича; там 
власти делают для культуры не 
меньше, чем в Воронежской 
области. Оказывается, в Белго-
роде ставят памятники нашим 
нобелевским лауреатам! Но 
если о Белгороде мы что-то 
знаем, то Курск и Тамбов для 
нас – закрытая тема. Каждый 
регион занимается только со-
бой. Попытки – мои и моей ко-
манды – сблизиться, провести 
какие-то межобластные меро-
приятия не заканчивались ни-
чем. Каждый вскапывает свою 
грядку и не желает знать, что 
происходит рядом. 

Автор главы «Культурное 
наследие», воронежский крае-
вед Павел Попов рассказал, 
что его текст составлен из 
мнений десятка авторов: 

- Устраивался опрос как сре-

ди специалистов – краеведов, 
искусствоведов, архитекторов, 
реставраторов, так и среди ря-
довых граждан. Эти мнения я 
постарался учесть, хотя не со 
всем был согласен. Конечно, 
больше всего волнует людей 
ситуация с обликом города, 
который уродуется. Вторая 
проблема, вопиющая, хотя и 
не так заметная публике, - про-
блема сохранения культурного 
слоя. В городе уничтожается 
ценнейшая информация о 
наших предках – причём уни-
чтожается даже не годами, а 
веками. При строительстве 
зданий состояние культурно-
го слоя не контролируется. 
Есть проблема мемориального 
строительства. Какой памят-
ник необходим городу, какой 
– нет? Все единодушно схо-
дятся на том, что в Воронеже 
этот вопрос всё-таки решается 
благодаря нашему Управле-
нию культуры, комиссии по 
культурному наследию. За 
последнее время мемориаль-
ных досок появилось столько, 
сколько не возникало за по-
следние десятилетия. 

- Мне кажется, что погоня 
за количеством мемориальных 
досок испортила их качество, 
- возразил Олег Ласунский. – 
Лучше меньше, да лучше! 

По мнению Павла Попо-
ва, особое внимание следует 
уделить состоянию усадеб. 
Многие находятся в удру-
чающем состоянии. Ещё один 
пласт – советская архитектура 
в Воронеже, практически нео-
храняемая. Многие проблемы 
связаны с тем, что охранная 

зона в областном центре фак-
тически не выявлена. 

- Археологи задаются во-
просом: почему везде в Цен-
тральном Черноземье в горо-
дах проводятся раскопки, а у 
нас – нет? – напомнил один из 
участников дискуссии. - Ведь 
огромное количество ценно-
стей скрыто в культурном слое! 
Мешает мощное строительное 
лобби. А ведь существую-
щий закон чётко прописывает: 
при любом строительстве в 
исторической части городов 
проводить археологические 
исследования. 

- Теперь по закону в любом 
населённом пункте возрастом 
свыше ста лет работы должны 
проводиться под надзором 
специалистов. Фактически с 
2013 года, если любое здание в 
Воронеже возводится без над-
зора, это нарушение закона, - 
напомнил Павел Попов. Центр 
города, считает он, необходимо 
объявить достопримечатель-
ным местом. 

«Символические ресурсы» 
- то, что может помочь брен-
дированию Воронежа. Опрос 
в соцсетях показал, что их ау-
дитория за пределами региона 
нас ассоциирует прежде всего 
с Осипом Мандельштамом, 
котёнком с улицы Лизюкова 
и поговоркой «Воронеж хрен 
догонишь». Эксперты убеж-
дены: ситуацию, когда город 
с мультперсонажем, пусть и 
обаятельным, ассоциируют 
больше, чем с Алексеем Коль-
цовым или Марией Мордасо-
вой, необходимо исправлять. 

У Олега Николаева, кстати, 

собственная ассоциация: Воро-
неж – родина мифо творчества. 
«Это родина Александра Афа-
насьева, не просто исследова-
теля славянской мифологии, 
но и в чём-то мифотворца. Это 
место, куда приезжал Николай 
Фёдоров и где жили главные 
почитатели его «философии 
общего дела». Это родина 
Андрея Платонова, который, 
кстати, связан с Фёдоровым». 

- Что имеет потенциал? «Во-
ронеж – мещанская столица», 
«чернозём», «воронежская пе-
сенная традиция», «колыбель 
русского флота», «Воронеж 
университетский» - почему-
то в российском культурном 
поле нет «университетского 
города», своего Кембриджа, 
Оксфорда, Тарту. Почему бы 
не использовать этот ресурс, не 
напомнить, что у нас 140 тысяч 
студентов? – считает ректор 
ВГАИ Эдуард Бояков. 

Выделен в отдельную гла-
ву и анализ краеведческих 
музеев. 

- Они находятся в сложном 
положении, - считает Павел 
Попов. – С одной стороны, 
им дают очень мало средств 
на сохранение предметов. С 
другой стороны, они должны 
переходить на новый формат 
деятельности. Наиболее поло-
жительные отклики звучали о 
двух музеях: художественном, 
который отчасти тоже можно 
назвать «краеведческим», и 
«Дивногорье». Хотя им, на-
верное, легче, чем музеям с 
более разнообразными кол-
лекциями. 

Например, литературному 
с его филиалами. Однако его 
нынешние сотрудники пред-
принимают немало попыток 
активизации работы. Дирек-
тор музея Светлана Деркачёва 
рассказала, что восприняла 
доклад в чём-то как руковод-
ство к действию. Раздел, по-
свящённый данному вопросу, 
обсуждался с сотрудниками и 
представителями обществен-
ности. Конечно, согласились 
не со всем: отчасти потому, 
что пока готовился доклад, его 
персонажи не стояли на месте 
– организовывали новые вы-
ставки, инициировали новые 
проекты. 

На обсуждении прозвучала 
мысль и о том, что динамика 
развития музеев в последние 
месяцы должна быть учтена 
в окончательной версии «Во-
ронежского пульса».

Бренд для Воронежа 
Продолжение темы | Второй из серии разговоров о докладе «Воронежский пульс» был посвящён главам 
«Краеведение», «Культурное наследие», «Литература», «Символические ресурсы», «Религия», «Краеведческие музеи»

Поэт Галина Умывакина:  
«К сожалению, Мандельштам  

вряд ли станет брендом Воронежа».

ПрАвОслАвие

Объединиться, 
чтобы спасти 
жизнь...
Митрополит Воронеж-
ский и Борисоглебский 
Сергий вручил матери-
альную помощь семьям 
с детьми, страдающими 
онкологическими забо-
леваниями. 

Татьяна ИЛЬИНА

Вот уже в третий раз по бла-
гословению митрополита Во-
ронежского и Борисоглебского 
Сергия в Воронеже проводи-
лась благотворительная акция 
«Белый цветок», в которой 
приняли участие все церков-
ные округа нашей епархии. Ее 
цель - оказание помощи детям, 
страдающим тяжелыми форма-
ми онкозаболеваний. 

Серия благотворительных 
мероприятий была организо-
вана Отделом по церковной 
благотворительности и соци-
альному служению Воронеж-
ской и Борисоглебской епар-
хией Русской Православной 
церкви совместно с областным 
отделением Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «Опора России», 
при поддержке правительства 
Воронежской области и Обще-
ственной палаты Воронежской 
области.

В Воронеже день «Белого 
цветка» проводился 27 мая 
1912 года. Спустя 100 лет в 
2012 году Воронежская и Бори-
соглебская епархия возродила 
благотворительную акцию. 
Помощь оказывается детям, 
страдающим тяжелой формой 
онкологии.

В этом году акция была по-
священа 400-летию Царствен-
ного Дома Романовых.

Со словами благодарности 
к участникам «Белого цветка» 
обратился митрополит Сергий. 
Высокопреосвященнейший 
Владыка отметил, что именно 
всенародное участие в возрож-
денной епархией благотвори-
тельной акции смогло принести 
столь благие плоды – в помощь 
страдающим онкозаболевания-
ми детям собрано более шести 
миллионов рублей.

- Но главное, – подчеркнул 
Владыка, - чтобы вы, родители 
больных детей и сами дети, по-
чувствовали сопричастность, 
сопереживание окружающих.

Вы должны помнить, что в 
конвертах, которые вы сегодня 
получили, заключена не только 
материальная помощь, но и до-
брота, теплота, любовь... 

Виталий ЧЕРНИКОВ 

От толстой и многонаселённой книги 
режиссёр Миндаугас Карбаускис оставил 
едва ли не скелет. Персонажей в спектакле 
и десяти не наберётся. Некоторые из них 
не произнесут ни слова. Но скелет и без 
лишних слов обрастёт мясом. 

Действие «Будденброков» Карбаускис 
из Германии девятнадцатого века перенёс 
куда-то в безвременье. Молодёжь и их ро-
дители поначалу словно в разных эпохах 
существуют. Консул, глава семьи (актёр 
Андрей Бажин) носит сюртук и цилиндр, 
его дети Тони, Том и Христиан (Дарья 
Семёнова, Илья Исаев, Виктор Панченко) 
впервые появятся на сцене в футболках, 
джинсах и кедах. Но придёт время и им 
менять костюмы, как ящерица меняет 
кожу. Стареть, становиться похожими на 
папу и маму, чьи представления о жизни 
когда-то отвергали. Рано или поздно 
каждому из них придётся включиться в 
«товарно-денежные отношения», в том 
числе и друг с другом. А там, глядишь, 
и жизнь закончилась. И кажущаяся бес-
смертной служанка заберёт твою душу, 
словно пыльный парадный портрет. 

Карбаускиса интересует прежде всего 
судьба этих троих, и у воплощающих обра-
зы Тони, Тома и Христиана актёров задача 
наиболее сложная. Родители (которых 
играют Андрей Бажин и народная артистка 
России Лариса Гребенщикова) даны не 
в развитии, они входят в спектакль уже 
носителями строгих деловых костюмов. 
Превращение детей – поначалу «желторо-
тых», наивных, мечтающих о любви – про-
исходит у нас на глазах. Эксцентричную 
Тони очень скоро обдурит первый муж. 
Потом второй. Из всего приданого удастся 
вернуть лишь ковёр (вполне советский на 
вид – это, видимо, намёк на то, что духов-
ный мир семейства Будденброков мало 
отличается от мира российских жлобов из 
вон той многоэтажки). 

Говорят Будденброки-родители, а потом 
и Будден броки-дети, главным образом о 
деньгах. «Приданое составляет 70 тысяч 
марок наличными. Я готов пойти вам на-
встречу и добавить 10 тысяч». Однажды 
все деньги закончатся. 

Читаю в Википедии статью о режис-
сёре, нахожу фразу: «Его старший брат 
Рамунас – известный в Литве политик и 
меценат». А нет ли в рамтовских «Буд-
денброках» старательно скрытого авто-
биографического контекста? Нет ли во 
взбаламошном «хипстере» Христиане, 
уклоняющемся от участия в семейном 
бизнесе и завидующем артистам, каких-
то черт, которыми поделился с ним автор 
спектакля? 

Мысль позволить зрителю так думать 
вполне могла возникнуть у режиссёра. В 
иные минуты первого действия Христиан 
Виктора Панченко выглядит в семье Буд-
денброков Чужим. В серьёзные разговоры 
о дележе наследства покойного папиньки 
он влезает с бессмысленными разговорами 
о чём-то своём, и не сразу становится ясно, 
кто перед нами – умный пересмешник или 
капризный эгоист (или то, что мы прини-
мали за бунт, было симптомом психиче-
ской болезни). При появлении Панченко 
в зале заметно оживление; чувствуется, что 
и зрителю, и самому актёру его персонаж 
симпатичен. Но его Христиан внутренне 
пуст и лишён воли. Подобный человек 
не смог бы, например, превратить такую 
махину, как роман Томаса Манна, в спек-

такль, он потерял бы интерес к проекту на 
стадии читки. А вот у энергичного Тома 
получиться могло бы. 

Удивительно, но на художника этот 
человек, постоянно думающий о том, 
как получить прибыль и не разориться, 
больше похож. Он склонен к рефлексии 
– в отличие от брата и сестры: те быстро 
превращаются в безжалостных прожира-
телей семейных денег. «Радости мало», 
- повторяет Том в тяжёлую минуту (Тони 
в такие моменты жадно ест суп). Хочется 
праздника, но что-то мешает его личному 
празднику даже в день, когда весь город 
украшен флагами. 

А ведь, казалось бы, многого добился, 
стал сенатором, занимался вопросами 
градостроительной политики, окончатель-
ного краха семьи ещё не мог предвидеть в 
ту минуту. 

Но никто так и не опознает в грубоватом 
купце Томе ранимого интеллигента; даже 
жена, годы проводящая за пианино, мол-
ча презирает. И сын молчит, и служанка 
молчит. 

В финале возможность говорить (и су-
ществовать) останется лишь у стареющей 
Тони. Только говорить будет уже не с кем. 
Во всяком случае, пока. 

Деревянные костюмы 
Культура |  Фестиваль «Молодой театр», посвящённый 50-летию  
Воронежского тЮЗа, открылся спектаклем «Будденброки» по роману томаса Манна 
Российского государственного академического молодёжного театра 

Сцена из спектакля  
«Будденброки».

Мария ЕФРЕМОВА

Директор студии Алексей 
Богатырев рассказал о новом 
наборе в школу анимации 
Wizart, учеников которой в 
течение двух с лишним меся-
цев будут подготавливать к 
непосредственной работе над 
мультфильмами.

- У нас есть возможность 
приглашать лучших специа-
листов со всей России, но они, 
как правило, занимают руко-
водящие должности. Именно 
поэтому мы решились на 
такой шаг – открыть соб-
ственную школу анимации, 
где можно было бы готовить 
себе сотрудников, - пояснил 
ситуацию Алексей Богатырев. 
Также он сообщил, что по 
итогам первого набора из 50 
выпускников школы 15 были 
приняты на стажировку, а по-
сле – официально устроены 
на работу в Wizart. Эти люди 
уже сейчас участвуют в работе 
над «Снежным Королем», 
который студия обещает вы-
пустить уже зимой следую-
щего года.

Далее директор студии 
рассказал о нововведениях, 
которые были приняты в шко-
ле после подведения итогов  
работы с первым набором: 
курсы немного расширены 
и дополнены, количество 
часов увеличится с 40 до 70. 
Напомним, что по итогам 
обучения студенты получат 
совместные сертификаты от 
Wizart Animation и ВГУ уста-
новленного образца, а также 
международные сертификаты 
компании Autodesk.

Всего направлений обуче-
ния в школе пять. Как пояс-
нил Алексей Богатырев, каж-
дое направление существует 
как самостоятельное и почти 
не связано с остальными, так 

что проходить все курсы сразу 
не стоит, достаточно опреде-
литься и выбрать для себя 
что-то одно. Представители 
каждого из пяти направле-
ний объяснили и показали 
на экране, в чем заключается 
специфика их работы. 

В ускоренной прокрутке 
на глазах зрителей из малень-
кого серого комочка «выле-
пили» Депардье; предоста-
вили набор из потрясающих 
спецэффектов, выполненных 
в 3DS Max; похвастались ра-
ботами выпускников преды-
дущего набора; показали, 
как бы выглядела Герда без 
текстурирования и детализа-
ции, и объяснили, почему она 
двигается так живо и реали-
стично: чтобы представить, 
как Герда будет метаться у 
дверей,  и как именно бу-
дут выглядеть ее движения, 
аниматоры для начала сняли 
видео, в котором движения 
девочки воплощала режис-
сер, одетая в шубу. 

- Аниматор не придер-
живается жестких правил. 
Мы – те люди, которые ра-
ботают напрямую с режис-
сером, но он дает только 
какие-то основные момен-
ты, конечный же результат 
полностью лежит на наших 
плечах. Работа аниматора, 
наверное, самая свободная 
из всех остальных, и поэтому 
самая забавная. Нам порой 
приходится делать вот такие 
видео, чтобы понять, как все 
должно выглядеть. А ради 
реалистичности подобных 
референсов приходится даже 
брать уроки актерского ма-
стерства, потому что не все 
ведут себя раскованно перед 
камерой, - поделился тон-
костями своего дела Сергей 
Николаев, руководитель от-
дела анимации. 

Учат творить чудеса
В главном корпусе ВГУ состоялась встреча  
с представителями анимационной студии  
Wizart Animation, широко известной по работе  
над мультфильмом «Снежная Королева».
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Уважаемые работники дорожной отрасли!
Примите искренние поздравления с профессиональным празд-

ником! 
Дорожниками вписано немало ярких страниц в историю страны. 

Именно с транспортных коммуникаций наша страна начинала восста-
навливать жизнь после различных испытаний, именно транспортный 
комплекс всегда являлся основой ее устойчивого развития. И сегодня 
дорожная отрасль движет общество вперед, позволяет развиваться 
нашей экономике и социальной сфере. Век высоких скоростей и новых 
технологий ставит перед работниками дорожной отрасли новые задачи 
– повышение качества строительства, переход на более высокий уро-
вень содержания дорог, использование современных строительных тех-
нологий и высококачественных материалов. Уверен, что со всеми этими 
требованиями Вы справитесь, ведь ценностью и фундаментом Ваших 
успехов были и остаются преданность и верность своему делу.   

Спасибо, что в любых погодных условиях, невзирая на время суток, 
Вы прокладываете новые магистрали, поддерживаете бесперебойное движение на наших дорогах.  Ваш труд облегча-
ет работу людей за рулем, сокращает время и расстояния между населенными пунктами, объединяет нас с родными 
и близкими. От качества Вашей работы зависят жизнь и безопасность всех участников дорожного движения.  

В этот торжественный день примите слова благодарности и признательности за вклад каждого из Вас в наше 
общее дело! Желаю всем здоровья, счастья, благополучия в семьях, финансовой стабильности, сохранения и 
приумножения сложившихся традиций, успешной работы во имя дальнейшего процветания дорожной отрасли. 
Начальник ФКУ «Черноземуправтодор», почётный дорожник России Александр Геннадьевич ЛУКАшУК.

поздравительная открытка

Поздравляем
ПАРИНОВА

Юрия 
Васильевича

с 60-летием!
Желаем здоровья, 

счастья, любви,  
благополучия, 

благосостояния, 
творческих  

успехов.
Товарищи по работе.

ФГБОУ ВПО «ВОРОНЕЖСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ 

ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ» 
предлагает получить 
на договорной основе 

дополнительное 
профессиональное 

образование 
«переводчик в сфере 

профессиональной коммуникации»
Обучение – 2,5 года. 

Адрес: Воронеж, ул.К.Маркса, 59, ауд. 316. 
Чепрасова Татьяна Васильевна,  

тел. 8 (903) 853-18-76.

Внимание: Торги!
Организатор торгов - ООО «Люксэкономсервис» (394000, г. Воронеж, 

пр-т Революции, д. 1/1, тел. 222-68-25) - сообщает, что повторные тор-
ги по продаже имущества ООО фирма «ОЛМИ» (394031, г. Воронеж, ул. 
Калужская, 1, ОГРН 1023602619600, ИНН 3666008833), назначенные 
на 30.03.2013 г., признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок и объявляет о продаже имущества посредством публичного 
предложения.

Перечень имущества, реквизиты счета для перечисления задатка, 
документы для участия в торгах, порядок ознакомления с имуществом 
и заключения договора, а также другая существенная информация 
указаны в газете «Коммерсантъ» №203 от 27.10.2012, начальная цена 
30 783 938,00 руб., в том числе НДС. 

Подача заявок в форме электронного документа на сайте: www.rus-on.
ru с 16.00 07.12.13 г. (начало торгов) до 15.59 03.01.14 г. (окончание 
торгов) по UTC (всемирное координированное время). Начальная цена 
действует до 15:59 10.12.13 г., далее цена снижается на 12% каждые 
3 суток. Минимальная цена продажи имущества составляет 4 % от 
начальной цены. Задаток 10% уплачивается претендентом на счет 
организатора торгов.

Победителем торгов по продаже имущества должника посредством 
публичного предложения признается участник торгов, который пер-
вым представил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене имущества должника, которая не 
ниже начальной цены продажи имущества должника, установленной 
для определенного периода проведения торгов. Победитель торгов 
полностью оплачивает лот в срок не позднее 30 дней с даты подписания 
протокола о результатах торгов.

Главный враг сосудов – хо-
лестериновые бляшки, которые 
нарушают ток крови и приво-
дят к атеросклерозу. Факторам 
риска могут стать наследствен-
ность, возраст, лишний вес, 
высокий уровень холестерина, 
курение, нарушение обмена 
веществ, гипертония, мало-
подвижный образ жизни. Но 
даже если вы находитесь в 
группе риска, отчаиваться не 
стоит - все можно исправить. 
Но для начала обратиться к 
специалистам - в Центр сосу-
дистой патологии Европейской 
клиники «Сиена-Мед». Там 
врачи проведут обследование 
и составят индивидуальную 
программу лечения. 

- Начинать лечение следует 
с комплексного исследования 
сосудов, изменения двига-
тельного режима, постоянного 
контроля уровня глюкозы в 
крови, правильного питания, 
отказа от курения и алкоголя, 
- рассказывает руководитель 
Центра, известный врач Люд-
мила Куташова. - И бляшки 
постепенно могут исчезнуть!

Рост атеросклеротических 
бляшек происходит довольно 
долго - годами. Проявления мо-
гут быть самыми различными, в 
зависимости от того, какие сосу-
ды поражаются: артерии головы 
и шеи, сосуды сердца, сосуды 
внутренних органов или артерии 
таза и нижних конечностей. 

Поводом посетить врача мо-
гут стать появление венозной 

сетки, варикозное расшире-
ние вен, беспричинно короткое 
дыхание, онемение конечно-
стей, отечность, беспричинная 
тошнота, усталость, тяжесть 
в руках или груди, боли. При 
атеросклерозе мозговых сосудов 
появляется ощущение тяжести 
в голове, головные боли, шум в 
ушах, головокружение, тошнота, 
потемнение в глазах, бессонни-
ца, утомляемость, слезливость. 
В начальной стадии атероскле-

роза отмечаются слабость, раз-
дражительность, рассеянность, 
эмоциональная неустойчивость, 
снижение памяти. 

Иногда заболевание можно 
выявить на основе клиниче-
ских показаний, но чаще всего 
диагноз требует дополнитель-
ных исследований. Наш Центр 
оснащен современным обору-
дованием, здесь можно пройти 
обследование на современном 
оборудовании: канадском аппа-

рате «Sonix», лимфовенозных 
аппаратах, «сделать» вызван-
ные потенциалы, видео-ЭГ, 
МРТ, что в сочетании с новей-
шими методиками дает хоро-
шие результаты. 

К сожалению, если сосуды 
уже забиты бляшками, лекар-
ства и диета положение не 
спасут. Выход - хирургическое 
вмешательство. Поэтому про-
сто необходимо как минимум 
раз в год проходить обследо-
вание у врача, чтобы предот-
вратить страшную болезнь и 
не подвергать свой организм 
серьезным испытаниям. 

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону, либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 
Наш сайт в Интернете 

www.sienamed.ru
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Помоги своим сосудам

марина Калинина
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ПРИёМ ВедУт КВАЛИФИЦИРОВАННые СПеЦИАЛИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях

О том, что у человека не все в порядке с сосудистой 
системой, он может и не догадываться. А частые 
приступы головной боли, головокружения, наруше-
ния памяти относить на счет плохого самочувствия, 
повышенного давления и т.д. Между тем, если вовре-
мя не принять мер к лечению сосудов, закончиться 
может все плачевно – инсультом, инфарктом, старче-
ским слабоумием.

Всем пациентам здесь гарантируют внимательное отношение.

хОККей

леонид хруЩЁВ

«ермак» (ангарск) - «буран» (воронеж) - 5:4
Население Ангарска - города, расположенного в Иркут-

ской области, в четыре раза меньше Воронежа. Однако там 
введена в строй современная ледовая арена, вмещающая 
без малого семь тысяч болельщиков. В очередной раз от-
метим, что в миллионном Воронеже Дворец спорта «Юби-
лейный» сможет вместить в два раза меньше.

Свою команду в Ангарске очень любят. На играх, как 
правило, собирается и стар и млад. Вот и за поединком 
«Ермака» с «Бураном» наблюдали более пяти тысяч 
любителей хоккея. И надо признать, что их ожидания 
оправдались. Игра прошла в обоюдоострой борьбе и 
держала в напряжении до финальной сирены. Наконец-
то набрал хорошую форму лучший снайпер «Бурана» 
прошлого сезона Павел Копытин, который в межсезонье 
безуспешно пытался пробиться в КХЛ. Именно его точный 
бросок в самом начале поединка заставил капитулировать 
голкипера «Ермака». Однако хозяева льда быстро пришли 
в себя и уже в первом периоде сравняли счёт, а во втором 
– забросили ещё две безответные шайбы. В третьей двад-
цатиминутке воронежцы прочно завладели инициативой, 
и не только сравняли счёт, но и вышли вперёд: отличились 
Павел Копытин, Александр Майер и Егор Алёшин. Но 
одержать победу воронежцам не удалось. За четыре мину-
ты до конца основного времени матча сибиряки сравняли 
счёт, а в самом начале овертайма им удалось забросить 
победную шайбу. При таком раскладе «Ермак» заработал 
два очка, а «Буран» - одно. 

«сокол» (Красноярск) - «буран» (воронеж) - 2:3
Красноярцы в этом сезоне звёзд с неба не хватают, но, 

как любят повторять тренеры многих команд: «Слабых в 
высшей хоккейной лиге - нет!». И это действительно так. 
Конечно, по итогам регулярного чемпионата все места 
в турнирной таблице с 1-го по 26-е будут заполнены, но 
стоит любой команде немного расслабиться, как сюрприза 
можно ждать и от явного аутсайдера. Наверное, такая же 
расслабленность повлияла на ход матча в Красноярске, 
когда жадные до побед хозяева льда уже в первом периоде 
сделали серьёзную заявку на успех, дважды поразив ворота 
«Бурана». В перерыве между наставником нашей ледовой 
дружины и игроками произошёл серьёзный разговор.

– Не скрою, пришлось воспользоваться ненормативной 
лексикой, - признался после матча Виктор Семыкин. – Рус-
ский человек начинает слушать после того, как… А иначе 
сидят, свои мысли гоняют. И всё-таки я своим ребятам 
благодарен за то, что смогли переломить себя. Отыграться 
при счёте 0:2, да ещё на выезде, это непросто.

Так вот, после такого неформального общения наша 
ледовая дружина вернулась с небес на землю, и во втором 
периоде Франтишек Складаны реализовал численное 
большинство. А в третьей двацатиминутке Руслан Берни-
ков и Павел Копытин, уже при игре в равных составах, за-
бросили две шайбы, которые помогли «Бурану» одержать 
волевую победу над «Соколом». 

«Казцинк-торпедо» (Усть-Каменогорск) -  
«буран» (воронеж) - 6:1

Визит в Казахстан не сулил воронежской команде 
ничего хорошего, ведь с самого начала чемпионата «тор-
педовцы» набрали отличный ход и уверенно возглавляют 
турнирную таблицу. В межсезонье «Казцинк -Торпедо» 
возглавил Владимир Плющев, имеющий опыт работы в 
молодёжной и национальной сборных России, а также в 
казанском «Ак Барсе» и череповецкой «Северстали». Его 
приглашение явно пошло на пользу казахстанскому клубу, 
который в десяти стартовых матчах потерял всего три очка. 
Хорошо знают и помнят в Усть-Каменогорске и Виктора 
Семыкина, который отдал много лет этой команде и как 
игрок, и как тренер.

Начало матча оказалось для воронежцев обескуражи-
вающим. Спустя восемь минут после начала игры счёт 
был уже 0:2, и опытнейший голкипер Денис Черепанов, 
посчитав свою миссию выполненной, уступил место в 
воротах своему молодому коллеге Михаилу Мейеру. Это 
ничуть не остановило наступательного порыва хозяев пло-
щадки, которые по три шайбы в ворота гостей забросили 
в первом и третьем периодах. Всё, на что хватило усилий 
«Бурана», это забить гол престижа, который на свой счёт 
записал защитник Роман Смирнов.

Очередные матчи «Буран» проведёт 12 октября в Во-
ронеже против саратовского «Кристалла» и 14 октября в 
Липецке с одноимённой командой. 

Слабых нет
А где же шайба? 
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Несмотря на два поражения, воронежцы из труд-
ного турне по маршруту Ангарск – Красноярск – 
Усть-Каменогорск привезли четыре очка. «Буран» 
откатился на одиннадцатое место, оставаясь при 
этом в зоне «плей-офф».

Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВклЮЧаЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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Шарфики  
на счастье

 Семья Елены и Валерия 
Будариных из села Каширское 
на всероссийском конкурсе 
художественного творчества 
«Ассамблея замещающих се-
мей» среди двадцати двух из 
сорока пяти вышедших в фи-
нал семей заняла почётное тре-
тье место. Конкурсных задач 
было четыре, в том числе твор-
ческая семейная мастерская, в 
рамках которой Будариными 
был выполнен плед из флиса 
и удивительной красоты по-
душечки в ромашках. 

На мастер-классе они по-
казали, как быстро изготовить 
шарфик, который участникам 
конкурса, приехавшим из 
семи регионов, понравился 
настолько, что бударинские 
шарфы увезли с собой домой. 
Каширцы сумели блеснуть 
и в состязании «Мама, папа, 
я – спортивная семья», и в 
конкурсе художественного 
творчества, покорив жюри 
своим вальсом. К дипломам, 
кубку и большому телевизору, 
полученным по итогам кон-
курса, добавился и сертифи-
кат на приобретение мебели, 
который вручил семье глава 
администрации Каширского 
района Александр Понома-
рев.

Александр КАрецКий. 

Проверки ещё нет, но Не-
помнящий уволен. А на защиту 
Игоря Михайловича броси-
лись, помимо ряда деятелей 
культуры, публицисты и по-
литологи.

Выглядит всё так, будто 
ситуация с Непомнящим воз-
никла по причинам в первую 
очередь всё же экономическим. 
Полагаю, к «сохранению тра-
диций классических оперы и 
балета» и «принципам консер-
ватизма» всё это имеет отно-
шение весьма косвенное. Вы-
ступившая в защиту Игоря Ми-
хайловича группа, назвавшая 
себя «Культурным фронтом», 
считает, судя по всему, иначе. 
Попутно пытаясь перевести и 
спор об эстетике (театральной, 
оперной, поэтической) в русло 
идеологическое. 

К сожалению, иные журна-
листы восприняли их пафос-
ные выступления некритично 
и принялись транслировать 
пропагандистские заявления и 
ничем не подтверждённые до-
мыслы: «Продвигаемые куль-
турные ценности воронежских 
либералов – эрзац-культура, 
элитарная субкультура агрес-
сивных меньшинств и Pussy 
Riot, которую хотят возвести 
в ранг региональной государ-
ственной политики в сфере 
культуры в отдельно взятом 
регионе». Это какие такие «суб-
культуры агрессивных мень-
шинств» продвигают доктор 
философских наук, профессор 
ВГУ Владимир Варава, доктор 
политических наук, профессор 
ВГУ Александра Глухова, док-
тор культурологии, профессор 
ВГУ Тамара Дьякова, краевед 
Павел Попов, театровед На-
дежда Роготовская и другие во-
ронежцы, участвовавшие в про-
екте «Воронежский пульс»? 

Конфликт Непомнящего с 
властями региона начался не 
вчера. Срок действия проектно-
сметной документации на ре-
монт театра, по утверждению 
Игоря Михайловича, истёк в 
2009 году.  Значит, трения воз-
никли ещё раньше.

Вот одна из главных пре-
тензий теперь уже бывшего 
директора оперного театра: те-
атр давно нуждается в ремонте, 
а переехать теперь некуда. На 
встрече руководства департа-
мента культуры с коллективом 
театра было обещано, что ре-
монт скоро начнется, труппа 
переедет всё-таки в Концерт-
ный зал. Прозвучало бы это, 
если бы Непомнящий не созвал 
пресс-конференцию? 

Недавно один местный пу-
блицист задался вопросом: 
«Почему в Воронежской обла-

сти во многом делается ставка 
на современное искусство в 
ущерб поддержке националь-
ных культурных традиций?». 
Простите, вы о чём? У нас 
вообще-то проводится множе-
ство фестивалей, выставок и 
прочих мероприятий, связан-
ных с поддержкой националь-
ных культурных традиций, 
будут они проходить и впредь. 
Более того, появились новые. 
Например, «Воронеж многона-
циональный». Если в Воронеже 
вдобавок к этому проходят та-
кие замечательные фестивали, 
как «Джазовая провинция» 
или «Чернозём», а в крошечной 
галерее «Х.Л.А.М» показы-
вают выставки авторов, рабо-
тающих порой в необычной 
манере, - следует ли из этого, 
что «национальная культурная 
традиция» понесла какой-то 
«ущерб», что кто-то кому-то на-
вязывает «чуждые ценности»? 
Не хочешь идти на вернисаж 
– не ходи. 

Доклад «Воронежский 
пульс» есть за что критико-
вать, и его критикуют, а с чем-
то оказываются солидарны на 
обсуждениях в Доме актёра 
– писатели, краеведы, журна-
листы, музейные работники. 
Но речь в нём идёт не о раз-
витии «за счёт чего-то», а о 
возможности предоставить 
возможность «расти всем цве-
там». И о том, чтобы любитель 
фри-джаза и собиратель фоль-
клора, мастер декоративно-
прикладного творчества и 
художник-концептуалист на-
ходили точки пересечения. 

Но не все почему-то хотят 
этого. Битвы за то, чтобы «не 
пущать» и «запрещать» всё, 
что не нравится любителям 
«консервативных ценностей», 
ведутся в Интернете не первый 
год. Однажды воронежские 
художники в память о своём то-
варище Александре Ножкине 
решили реализовать его шут-
ливый и трогательный проект – 
«лечебный стул от жлобства». 
Идею поддержал губернатор 
Алексей Гордеев, а на одном 
из воронежских сайтов раз-
вернулась безобразнейшая 
полемика, участники которой 
поливали грязью покойного 
художника, а его стул называли 
не иначе как «частью заговора» 
галериста Марата Гельмана 
«по растлению и расчленению 
России». Почему-то особенно 
шокировало комментаторов 
то, что на стул нужно садиться: 
вот оно, дескать, «либеральное 
искусство», навязываемое нам 
тлетворным Западом! 

Теперь Игоря Непомнящего 
защищают в том числе и эти 
люди. Нужна ли ему именно 
такая поддержка? 

Пульс 
зашкаливает…
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

поздравительная открытка

Уважаемые коллеги, дорогие друзья!
примите самые искренние поздравления 

по случаю нашего общего профессионального праздника – 
дня работника дорожного хозяйства. 

Этот День – хороший повод для всех нас оглянуться на пройденный путь, оценить 
сделанное не только в количественном, но и в качественном отношении. И очень отрадно, 
что нынешний праздник дорожники встречают, оставляя за собой десятки и сотни кило-
метров  новых магистралей, удобных развязок и эстакад, мостов и путепроводов, заметно 
возросшим уровнем дорожного сервиса. За это, за ваш нелегкий, но благородный труд, 
за умение работать  все лучше и с более высоким качеством и водители, и пассажиры, и 
отправители грузов, и их получатели все чаще говорят самое искреннее «спасибо». 

Свой вклад в развитие дорожной отрасли, в создание современной сети автомобильных 
дорог вносит и коллектив ООО «Черноземдорпроект». Мы будем и впредь чутко держать 
руку на пульсе времени, находить ответы на запросы завтрашнего дня.

Желаем вам дальнейших успехов в вашем нелегком, но очень важном деле! Крепкого 
здоровья, счастья, процветания, благополучия вам и вашим близким!

Пусть путь по нашим дорогам будет для всех легким и быстрым, комфортабельным 
и приятным!

Юрий Иванович Дорошенко,
директор ооо «Черноземдорпроект».


